

第三十四回 参議院商工委員会議録 第三十号

昭和三十五年五月十二日(木曜日)午前十時四十分開会

委員の異動

本日委員佐野廣君辞任につき、その補欠として鈴木万平君を議長において指名した。

出席者は左の通り。

委員長	山本 利壽君
理事	川上 栗山 牛田 赤周 上原 岸田 斎藤 高橋進太郎君
委員	赤周 文三君 正吉君 幸雄君 昇君 繁夫君 竹松君
	島 池田 勇人君
事務局側	小田橋貞壽君

常任委員會専門員	通商産業大臣	國務大臣	政府委員
会専門員	中小企業庁長官	中小企業庁長官	中小企業庁長官
事務局側	振興部長	中野 正一君	阿部 繁夫君
	椿詰 説明君	島 勇人君	阿部 繁夫君
本日の会議に付した案件	(内)	○商工会の組織等に関する法律案(内)	○商工会の組織等に関する法律案(内)

○石炭鉱業合理化臨時措置法の一部を改正する法律案(内閣提出、衆議院送付)

○委員長(山本利壽君)これより商工委員会を開会いたします。

理事会で協議いたしました審議予定について御報告いたします。

本日は、商工会の組織等に関する法律案について質疑を行なった後、討論採決を行ない、ついで石炭鉱業合理化臨時措置法の一部を改正する法律案の質疑を行ないます。

次回十七日火曜日は、輸出入取引法の一部を改正する法律案について提案理由の説明を聽取し、続いて石炭鉱業合理化臨時措置法の一部を改正する法律案の質疑を行ないます。

以上御了承をお願いいたします。

○委員長(山本利壽君)まず、商工会の組織等に関する法律案を議題といたします。

○椿繁夫君 質疑のある方は順次御発言を願います。

○椿繁夫君 この商工会の本年度の補助金が三億九千二百万円ということでおあります、きのう大臣お歸りになつてから長官から伺いましたが、来年度は一体これに対してもういような強化策をおとりになるお考えであるか。

○椿繁夫君 この商工会の本年度の補助金が三億九千二百万円ということでおあります、きのう大臣お歸りになつてから長官から伺いましたが、来年度は一体これに対してもういような強化策をおとりになるお考えであるか。

○椿繁夫君 この商工会の本年度の補助金が三億九千二百万円ということでおあります、きのう大臣お歸りになつてから長官から伺いましたが、来年度は一千五百ないし二千程度の団体に対して補助を行なっていくようになります。で、同時に国の補助金額とか、地方団体の――こちらで予算を計上いたしましたとだけでは――二千人が四億円、四千人をふやすといふことだけでは十分になるから八億になるだらうといふよ

来年度の見通しについても一応やはり御方針を承っておく必要があると思ひますので、お尋ねをいたします。

○國務大臣(池田勇人君)今年度の予算は御承知の通り四億程度でござります。これは初年度でございまして、期間の関係その他がござりますので、これを引きのばしますと来年度は相当程度ふえると思います。今後の計画だけでも、それに加えまして、本年度の実施の施行の状況によりましていろいろ改善強化することも出てくることだと思います。従つて、今私として大蔵省に要請する数字ははつきりいたしませんが、今後そういう考え方で予算の要求を作つていただきたい。で、これに見合いまして、國の計画と同じようなことが盛り込まれるわけでございます。國で計画し、あわせて地方も計画いたしまして、この商工会の着実な拡充、また育成をしていきたいと考えております。

○椿繁夫君 きのう伺いますと、大体本年度は二千六百ばかりある既存の商工会上に千五百ないし二千程度の団体にいたしましたように、実施の状況あるいは経過と申しますが、いろいろ考へなければならぬ点がだんだんわかってくると思います。単に商工会といふことだけじやなしに、中小企業全体のあり方、それによりまする税制、金融等々――私は指導員が十分中小企業の方々の実態を把握いたしまして、そろていろいろ意見を求めて、全体として零細企業が向上するようやつてきたい。そういうことにつきまして必要な予算の要請もこれから考えていかなければならぬ。單に費をふやすと、

○椿繁夫君 この商工会の本年度の補助金が三億九千二百万円ということでおあります、きのう大臣お歸りになつてから長官から伺いましたが、来年度は一千五百ないし二千程度の団体に対して補助を行なっていくようになります。で、同時に国の補助金額とか、地方団体の――こちらで予算を計上いたしましたとだけでは――二千人が四億円、四千人をふやすといふことだけでは十分になるから八億になるだらうといふよ

うなことでは、商工会の本来やらなければならぬ仕事というものは、ほとんどございません。○椿繁夫君 大臣に特に御所信を聞きたいのであります。が、零細企業の税制並びに金融面、並びに政府機関の金融機関が三つ四つございますが、ほどんど今回商工会の組織対象に考えておられるような人は利用する道を知らない。まあこれは指導員ができますれば、それは零細企業対策といふことになるのじやないかという気がするのでありますけれども、金融とか税金面についての指導措置といふものについて、こういう組織経費も倍になるというような程度は、あまりにも商工会の組織についが倍になるから國あるいは地方団体の経費も倍になるというような程度で、これこれの仕事をやらしていくこうじやないかという気がするのではあります。が、大臣の御方針を聞きたいのであります。

○國務大臣(池田勇人君)お話のようないたしましたように、実施の状況あるいは経過と申しますが、いろいろ考へなければならぬ点がだんだんわかることだけじやなしに、中小企業業種別振興臨時措置法の審議の際にも私申し上げたのであります。が、初年度十五業種を指定して、そらくして調査を開始するというふうなのは、これはよほど作ります以上、実の入ったものにしていかなければならぬかんずく零細企業の問題につきましては、これはよほど作ります以上、実の入ったものにしていかなければならぬといふ氣がいたしますので、ずっとこの間からなのを見えてみると、十五業種を指定して今年度調査を開始するといふふうな、非常にのんびりした中等級の御方針がなければならぬことだけじやなしに、中小企業全体のあり方、それによりまする税制、金融等々――私は指導員が十分中小企業の

対策那辺にありやといふ疑点を実は持つのであります。この際大臣から、総合的な中小企業対策、零細企業対策というものについての熱意を一つ伺いたいと、こう思うのであります。

○国務大臣(池田勇人君) 得てして行政官は予算に非常に束縛されがちでございます。そうして、予算を主として御説明するのが今までの例と思ひます。これは役人の通弊でござりまする。

が私に名づけたうえで十分ではないとも思いますが、今度の商工会法におきましては、これは一つの型を作つて、また魂は施行の状況によつて入れていいわけございます。だから説明が、従来數字的に、また予算にとらわれた点はあるかもわかりません。しかし、これは施行いたしまして、状況によつてだんだん改善し、拡大しといら氣持で私は進んでいきたいと思います。指導員なんかを置いてみますと、今までの税の問題とか金融の問題とかいろいろのは、口では言つておりますが、実態はどうだといふうなことは、指導員等の経験から、指導員から実情を聞いて、いろいろ改善すべき点があるかと考へておるので、従つて私は、まだ申し上げていいかどうかわかりませんが、零細企業に対しましての国民金融公庫のあり方を、中小企業的考え方で、ある程度やつていただきたい。從来國民金融公庫には大蔵省の人しかつておりませんが、今度は通産省の人も理事に入つて、零細企業の方に国民金融公庫をもつと使うといふような、いろいろなことで大蔵省、通産省一体となつて、この方面にもつともつと目を向けていくような方法を講じていきたいと考えております。

○櫻繁夫君　ぜひ一つそういうふうに思っていただきたいと思うんですが、國民金融公庫の一件當たりの貸出限度、昨年度でありますとか、五十万円になつておりますけれども、大体平均三十七万円程度になつております。ですから、これがあまりそのくらいの金額さも困つておりますと、大阪などの例でありますから、この金融面につきましては、この組織ができますれば、この金融面についても、ほんとうに親切な相談相手になることのできるような措置と配慮を一つお願いしておきたいと思いますが、なお、きのう大臣の御答弁でやや満足はいたしましたが、今回町村単位でできます商工会の組織、それから全國的府県の連合会の組織、それから全國的な連合会の組織といふことは、しばらく一つ推移を見ながら考えていくといふことをやつてもらいたい、ああいうことをやつてもらいたいという何かありますまい。さればぜひやらなければ、町村別にできることをやつしておきたいと思います。こういふことをやつしてもらいたい、ああいうことをやつてもらいたい、というふうに思つてます。ですから、声にならぬと思つてます。ですから、その声をするその声を吸い上げて、行政の上に取り上げていくというお考え方あるんですから、ぜひこれは府県の連合会、全国的な連合会といふものを作りますけれども、私は、どうして今まで上がつたものについての連合会組織等についても考えていただきたいというふうに思つてます。大臣は、既存の団体との関係もにらみ合わせながら、連合会、全国的な連合会といふものを作るようにしなければならぬと、私は思つてます。大体の方向は、これはざるはざれおるのですが、私は思つてます。

町村別にできました組織といふもの、何が府県別にでも連合体を作らねばならぬ、そこから声を出す、さらに全國連合会としての育成の方向をとるというようにしないといかぬよう思つたのですが、やはりきよらもきのう程度の御返事しか伺えませんか。

○國務大臣(池田勇人君) これは日本全国の実情を見まして、こういうもののなき連合会としての育成の方向をとるところは、どちら声を出す、さらに全國連合会や全國的の会ができるることを期待していいんじゃない。当然であります。ただ、どうぞ連合会でもお答えしたように、それは本会議でも皆あるわけなんですね。私はあなたと同様よろしく連合会はすぐできましょ。そうして全国連合会的なものが今でもある。だからこそ私は当然でてくると考えてあります。しかば、法制的にここに書き込むかということは、できたのの実態を見てから他の団体との姿勢調整してやるべきであつて、実態的には早急に起つてくるんじゃないかなと思っております。決してそういうものが起ることがいいか悪いかというとを問題にしておるんじゃない。当たり前のことであることは考えておます。

○椿繁夫君 これまで質疑がありましたが、重複するような質疑をするで恐縮なんありますが、これは一時間もかかるないようないふうに思つたので、取りまとめの意味でこれお伺いするのであります。商工会は、今回作ろうとする商工会の組織とは、目的が別だと思ふんです。

は地域における産業全般の問題、あるいは政府の政策に対する建議、それから地方的な産業の開発等に関するところは協議したり建議したりするものだと思ふんです。ところが、今回の商工会というものは、団体を対象にするのではなく、ほんとうに零細な商工業の組織されておる地域の零細企業というものの、商工会議所の機能を拡充し、新たな使命を負えることによって本法の目的を達することは、私はできないといふ考えを持つておるのであります。ですから、今回はこれで議院からも修正案を付して回付されておる案でありますから、今回はこれといたしましても、将来商工会議所の現存する地域、特に大都市における零細企業といふものが大半を占めておるわけでありますから、この組織を、この法律の適用地域に将来は考えていく。商工会議所といふものを本来の使命に立ち返えさせて、その活動を促していくといふようなことでなければ、この法律の目的を真正に達することはできないといふ私は考えを持っておるんです。大臣は、この法律をお出しになつておつて、お前と一緒だというわけにはいきませんまい。けれども、商工会議所の目的と、この法律が定めようとする商工会の使命というものは、おのずから別であります。将来やはりこれを別の任務を課して、組織を改変する意思ありやといふことをお伺いしたいのです。○國務大臣(池田勇人君) 経済の流れ

は変わらないかなければなりません。しかし私は、商工会議所といふものは、今お話しのように、団体的に地方の産業者との地域における大部を占めておる中小企業の育成といふことも考えなければならぬ問題で、現に中小企業の人が全国平均で会員の七割以上を占めし、今後政府がこういう考え方でいくと、たゞ、今まで政府がこれだけの力を商工業者に対して入れる制度を持つていいなかつたら、安易な方法でいっておる点は私は認めます。しかりその地域における大部を占めておる。ただ、今まで政府がこれだけの力を商工業者に対して入れる制度をとらうときには、商工会議所は今までの単なる地方的な開拓といふことではなく、構成員のいわゆる向上発展に力を尽くすということが必要であるということを私は感ずる。そういう方向で政府も指導していただきたい。これで私はやつていただけると思っておるのであります。従つて、そういうわれわれの目的が達せられない場合におきましては、何も改正するにやぶさかではないません。そのときの情勢に立つて、全体がよくなるように持つていく。ただわれわれが考えるのは、同じく地域に二つの組織を別々にしてあるところがいい場合もありましようが、全体として非常な支障を起こすということを想像いたしましたので、一応これであつていろいろといたしておるのであります。

に、ただいまの商工会議所のスタッフあるいはその事務機構、そろいもものについて商工会議所の自主的な判断に基づく処理だけにまかせておいたりましたように、中小企業、小規模事業者のために通産省として商工会議所のあり方について積極的な行政指導をなさる御用意があるか、この点をちょっとお聞きをしておきたいと思います。なぜそういうことを申し上げるかと申しますると、商工会議所の機能、性格については論ぜられた通りでありますから、そういう長い伝統を持って運営をせられてきた機構に対し、新しいこういう立法措置が講ぜられたからというので、にわかにウェートを増して新しい活動を積極的に期待するということはなかなかむずかしい面があります。ですから心身ともに入れかえで、新しく商工会議所が新使命に生きていくということであれば、今までのように、商工会議所の中に中小企業部といらしがあるて、そうして若干の普及員を増加する、区に支部を設けるという程度でなくて、もう少し雑人なやはり事務機構の拡充ということ、そういう指導精神というものを植え付けていかなければならぬと思いますが、その点はいかがでございましょう。

絡いたしまして、都の商工部はおおむね中小企業をやっておりますが、通商局並びに都の商工部と商工会議所と連絡いたしまして、そうして具體的にどうやっていくかということは相談して、できるだけこづちへ、何と申しますが、誘導していただきたいという考え方であります。町村ほどずつと盛り上がりぬかもしれませんが、一かしゆくゆくは相当この商工会法が施行になつて、中小企業者も潤いがくるということは、私は一、二年のうちにできなければならぬという気持ちを持つておるのであります。

○栗山良夫君 大体了承しましたけれども、過日参考人としておいで願つた方々の中にも、たとえば日本中小企業団体連盟会長の豊田雅考君であるとかあるいは東京工場団体連合会会長の太田喜八郎君であるとか、こういう方々特に東京の商工会議所の地域のことに対する支持して発言があつたように私は記憶を持っておりますが、やはり今方々の中にも、たとえば日本中小企業団体連盟会長の豊田雅考君であるとか、あるいは東京工場団体連合会会長の太田喜八郎君であるとか、こういう方々では急にこの法律ができるために盛り上がり、よしやろうという気運にならると考えられます。ところが一番肝心の東京、大阪、名古屋とかいうところでは、どうも商工会議所の中にそういうふうな情熱がわかない。二、三年やっているうちに、だんだんよくなるのだということでは、やはり零細業者に対して希望を十分持たせることができないのと、新機軸を出した活動が開始せられた工會議所は、大都市の商工会議所とともに、零細業者がなるほど法律審議所とときにはいろいろ疑問があつたが、実

際やつてみると、そんなに心配する必要はない。なるほどこれでいけるのだという、いける。いけないは別として、そういう空氣だけは当初に作っていただく必要がある。こう私は考えるのです。ですからその意味で法公布と同時に、通商産業省は、大都市の商工會議所に向かつて積極的な行政指導をなさる御意思があるが、こういうことをお尋ねしたわけです。

○國務大臣（池田勇人君） 全くその通りでございます。大都市のところでもやはりその会議所の構成その他でいろいろ違うと思うのです。ある一つの会議所が非常に中小企業の方に力を入れだす、そうすると他の会議所もそれにならう、いろいろの方法で先に申し上げましたように、都道府県の関係部局と通産局とでタイアップしまして、大都市の商工會議所の考え方を中小企業にこの際相当向けるように説導していくべきだと考えます。

○委員長（山本利嘉君） 他に御発言もなければ質疑は終局したものと認め、これより討論に入ります。御意見のある方は賛否を明らかにしてお述べを願います。

○椿繁夫君 私は日本社会党を代表して衆議院から修正して參りました条項を含めて質意を表したいと思います。

ただ、この機会に二、三希望を付しておきたいと思いますが、連日の質疑によつていたぶらかにはなりましたけれども、商工会議所の組織されておられる地域が本法の適用地域外になる。主として町村の商工会だけが適用対象となるということは、商工会議所の組織されております地域の零細企業の育成指導ということを、今日の商工会議所、特に大都市における商工会議所に

その指導育成をゆだねるということは大きな不安がござります。ですから将来こういう点についても一本化するような方向に努力を政府はすべきではないかと思うのであります。

それからさらに組織問題といいたしましては、大臣は当然この府県連合会あるいは全国的な連合会というものは、自然発生的にこれは盛り上がりがつてくるべきものであるというお考えを述べられましたが、私もこれは当然そういうふうな組織を持たせるように積極的指導を行なうべきである、こう思います。そのようにして町村単位の商工会の持つておりますいろいろな希望を大きな声として政治の上に反映させるようになりますためには、そのような組織的な指導が今後繼續されなければならぬと思います。

それからいま一つは、この商工会にそれぞれ改善普及員と/orものを見ていて、経営技術等に対する指導を行なうということにはなっておりますが、そういうことももちろん必要であります。けれどもさぞ金融面について、税制の点について、政府はこれに対し幅のある指導、育成、援助ということが望まれるところであります。こういう点を特に本法の施行にあたりましては留意していただきたいと思います。

それから、今申しますような総合的な零細企業に対する対策が本法の中に出ておりませんために、何か商工会に専従の普及員を置くことだけが目的のように解されやすうございますので、これが特定の政党の選挙の際の基盤になりはしないかといふふうな心配を多く持つておるのでありますから、そういうことが断じてない、法文の中にも明

記はしておりますけれども、指導の面においてそういう点を特に留意して指導に当たられたいということを希望をおきます修正案を含めて賛意を表するものであります。

○委員長 山本利壽君) 他に御発言……。

○川上為治君 私は自由民主党を代表いたしまして、衆議員から修正をつけ参りましたこの法律案に対しまして賛成いたします。

ただこの際私も一点だけ希望を申し上げておきたいのであります。が、その一点は、この商工会制度は、これは組織の点からいいまして、やはり零細企業対策としましては画期的な制度ではないかというふうに考えておりますが、こういう制度を活用する場合におきましては、やはり予算がそれに伴つておりますせんというと、結局十分な仕事ができません。本年度におきましては、國家予算としましては四億近く、また各県におきましてそれと同じような予算を出すことになりますと、大体八億ということになりますが、一商工会当たりには大体この前の委員会でもお話をありましたように三十数万円しかならないわけであります。そうしますといふと、三十数万円程度ではなしで商工会として零細企業対策を十分できるかという点になりますといふと、非常に心配な点があるわけであります。大臣は先ほどこれは一応型を作つたんだといふよろんなお話をありますて、今後は魂をどんどん入れていくのだというようなお話をありますたが、私はその魂というのは、私は別に役人出身だからと、いうわけではなくて、衆議院からついてきていたしまして、衆議院からついてきております修正案を含めて賛意を表するものであります。

ざいませんが、やはり金じゃないか、やはり予算をもつと入れると、いろいろとしないんじやないか、というふうに考えますので、今後におきまして、ぜひこの一つ予算をもう少しやしまして、この商工会制度をうんと活用して、零細企業対策に遺憾のないようにしていただきたい、ということが第一点であります。

それから第二点としましては、この

前の委員会からいろいろ問題になつておきましたが、やはり大都市、特に大都市の零細企業対策として商工会議所がいろいろやることについて、なかなか心配な点があるわけあります。でありますから、そういうような点につきましては、十分一つ監督指導をしていただきまして、ほんとうに商工会議所が零細企業対策を十分に施行ができるように格段の配慮をお願いしたいと思います。

○島清君 この二点を申し上げまして賛成の意を表します。

○森賀長(山本利善君) 他に御発言はございませんか。

もいたしておりますし、さらに付帯条件といふものがつけられておりますで、その点はかなりありますつきりしましたが、なほ私といたしましては不十分であるということを認めないわけにはないような気がするのであります。しかししながら、せつかく衆議院において、なほ私がいたしましては不十分であるということを認めないわけにはないような気がするのであります。したがつて、さうにまたただいま川上員、権委員から御指摘になりましても、都市におけるところの商工会の活動共同修正といふことになつておりませんし、さらには既存の商工会議所に対する修正並びに付帯条件は、三党共同修正といふことになつております。いふものは、既存の商工会議所にだねているといふことは非常に不十分であると、それでは小規模事業者の立場できかねるといふような御指摘でございましたが、きのうも御質問申し上げた通り、やはり今日におきましておたちはその不安を感じるわけでござります。法の施行に際しましては、十分にこの付帯決議と、また委員会におますところの各委員の質疑応答並にただいま両委員のそれぞれの覚を表されて述べられた意見等を、十分に運営にあたつては、その精神を生かしていただき、万遺憾のないようなりました五条の適用の問題でござりますが、既存の商工会を、これを三法の運営に当たつていただきたいと、いうふうに念願をするわけござります。また栗山委員から特に強く指摘の経過規定はございましても、ことを新法のもとに組織がえをしますが、なほなが困難な面があることは、なかなか

○委員長(山本利壽君) 今会一致と認めます。よつて本案は全会一致をもて可決すべきものと決定いたしました。

なお、議長に提出する報告書の作成等につきましては、慣例によつてこれを委員長に御一任願いたいと思いまが、御異議ございませんか。

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕

○委員長(山本利壽君) 御異議ない、との認めます。よつてさよに決定いたしました。

○委員長(山本利壽君) 次に、石炭統業合理化臨時措置法の一部を改正する法律案を議題といたします。

質疑のある方は順次御発言を願います。

○阿部竹松君 この法案の内容をおねる前に、議事進行についてでござが、十一時半になつておるようですが、大体どのくらい年前の部はお尋ねしたらよろしいですか。時間は、委員長どうでしょうか。

○委員長(山本利壽君) ちょっと速記をとめて。

〔速記中止〕

○委員長(山本利壽君) 速記を始めます。

○阿部竹松君 本法案の審議にあたって、衆議院の商工委員会における速記録を一読通訳させていただきましたので、同じような質問にはなるべく触れないようにして、簡単に次々とお尋ねしたいと思うわけですが、特に衆議院で問題になりました、世上にもいろいろ、新聞にも出たり、うわさされておる合理化によって千二百円下げる、一千五百円の数字について、こ

は単なる重油と競争しなければならぬ
いといふところであらかじめ大体千円
二百円下げる事ができれば重油と競
争できるということで一千二百円とい
う数字をさきにきめて、ここにこと
この点を合理化しなければならぬとい
うふうに政府は計画を立てておるもの
か、それとも流通の問題とかあるもの
か、どちらを基礎にして計画をされ
るといふうに計画されておるものか、
そういうこれとこれと人件費その他を
セーブすれば、おのずと一千二百円下が
るといふうに計算されておるものか、
その点をまずお尋ねいたします。
○政府委員(櫻詰誠明君) これは経済的
的に申し上げますと、昨年の夏、石炭
の大手会社の方で大体八百円程度の値
下げということを行なうによつて重油
と対抗していきたいということによつて
で、一連の合理化計画を立てたわけ
ございまます。しかし石油の将来の価格
の推移、あるいは石油に対するメリッ
トの差といったようなことを考えてみ
ました場合には、どうも八百円では必
ずしも十分じゃないといふうに思わ
れるわけでござります。そこでわれ
れといたしましては、業界が考えてお
りました八百円といふもののほかに、
非能率炭鉱の整備などといふこと、高能
率炭鉱の造成といふ積極面と消極面と
両方をあわせ講ずることによりまし
て、大体生産面において二百円程度の
コスト・ダウンといふこともできる。
これ

• 100 •

ます。一方、石炭の当面の競争相手でございます。石油の価格といふものを参考をさせてみると、大体昨年からずっと一年半ばかり重油はカロリー一当たり九十七銭というところで推移しているのであります。大体三十三年度の石炭の価格が九十七銭、結局メリットだけ石炭がございますが、これを一応三十九年たてば、石油が九十銭程度になるということを前提としたしまして、そしてメリットの差を考えますと、主要市場において千二百円程度下げるということをすれば、大体経済的に競争が可能である、こういうふうな結論も審議会からいただいておりますために、需要の面とそれから供給の面の両方からつけ合わせた結果、大体審議会の答申案にあります千二百円といふものの値下げを実現することによって、自立勢態を整えていきたいと考えたわけであります。

い。そうすると、一千二百円にはほど遠い。また八百円を何によって下げるのかということです。私は何円何十銭とまでは聞いておりません。大体この点とこの点で何百何十円下げるという具体的のお話を承りたい。これとこれと、ここをやつて千二百円下げるといふ内容の説明を質問しているのです。

○政府委員(總詰誠明君) 私が申し上げましたのは、業界が出した八百円にプラス四百円のことを、先ほど申し上げたわけでございます。大体現在の工数は百五十工数ぐらいだらうと思います。百トン出しますのに。それを三年間に採炭の面、運搬の面、あるいは選炭の面、いうものを合理化するということで、大体約六割に縮めたいといふことを、各部門々々工数の計算で計画を立てるわけでございますが、その計画を実行いたして参りますと、今申し上げましたように、大体業界の案だけで八百円の値下げということを確実に実行できるということでござりますので、業界の値下げに加えるに流通面の合理化、それから高能率炭鉱を造成し、非能率炭鉱を整理するということにによりまして、それだけで、すそを切つて上方を足すわけでござりますから、全体の平均コストといふものが二百円ばかり改善される。従いましてわれわれの方は大手の業界の方で発表いたしました、一応昨年の八月八百円値下げをしたいということで研究いたしております業界の合理化案といふものをおこなう前提として、その上にさらにおこなう政府並びに関係者一同の合理化努力といふものを加えることによって、一千二百円の値下げを実現したいと考えているわけであります。

○阿部竹松君 業界はどういう計画を立ててお立になつてゐるか私はわかりませんけれども、この業界の八百円値上げ案なるものはおそらく今のお話を承っておりますと、局長が御承知かと思ふのでその内容をお伺いしたいのと、もう一つは、この法案が可決されると、二十二億ですか、その金が無利子で戻鈍の近代化のために貸し出されるわけですが、これは極詰さん御承知の通り、二十億という膨大な金ですが、縫坑、現在はもう一本掘っても十億円以上かかりますよ。そうすると二十億の金をつき込んだところで縫坑一本しかできないといふ現状、それも五年も六年もかかるなければ、その縫坑が完全に使用することができるないというのが現実であるから、あなたのおっしゃることも、業界の八百円をまず下げるということを立てた、その上に立つて流通機構の二百円、あるいはまた非能率炭鉱の整理統合によって二百円ということは、どうも理解できないのですが、しかしあなたがそうおっしゃるのですから、業界の八百円、というのは何と何と何によつて八百円コスト・ダウンできる、それにあなたのおっしゃる四百円の積み重ねだということを具体的に御説明を願いたいわけです。

は八十八・八工数にしたいといふら
に計画がされております。これは最後
の数字でござりますが、さらにこれを
から坑外関係の三十二・三というのを十
三・六というふうにいたしまして、さ
らにその坑内は切羽、掘進、維持、運
搬、坑内一般とそれぞれに分れるわけ
でござりますが、そのおのおのにつき
まして採炭機械を入れる、あるいは運
搬を機械化する、あるいは短壁式を長
壁式に直すことによって維持坑道の延
長を短かくするといったような坑外、
坑内それぞれにつきまして機械化し、
あるいは能率化することによる
工數計算をいたしました結果、それ
と、先ほどの流通の關係、両方合わせて
大体生産面で八百円、約九百円ないし
千円程度、あるいは流通面で二百円な
いし三百円、これは実は北海道一東京
間で二百十円といったようなものは流
通關係だけで減るといふ一応の中間的
な報告を受けているわけでございます
が、現在石炭鉱業審議会の生産性部会
におきまして、生産面においてはたし
て確実に幾ら下げ得るか、それから流
通面において幾ら下げ得るかといふこ
とについての詳細な再検討をいたして
いるわけでございまして、われわれと
いたしましては、大体九月を当面の目
標といたしておりますが、九月までに
は千二百円といふものを年次別にどう
いうふうに実行していくかといふこと
についての青写真といふものを完成し
たいと考えております。それから御承
知のように先般ここで御可決いただき
ましたボイラー法の三年延長といふこ
とが、三十八年の十月の末で失効いた

しますので、それまでの間には一応炭も重油に対抗できるだけの態勢を整えたいということで、絵にかいたもので年につながるかということを検討をしているわけでござりますので、年次別に、三十五年、六年、七年、八年のこまかなる数字等につきましては、メモをうしばらく時間をかけていただきたいと考えます。

のは現行で横すべりだという想定に立つておるものか、その点を一つお尋ねいたします。

○政府委員(種詰誠明君) 労務費につきましては、大体二次産業全体の人員費の平均の上昇率を三・八%といふうに考へたわけでございますが、石炭鉱業におきましても、二次産業全体の平均上昇率である三・八%上昇するということを前提に計算いたしております。なお、物価につきましては、御承知のように三年間ほとんど動いておりませんで、物価につきましては、一応現状の物価水準横ばいということを前提いたしております。

○阿部竹松君 その次に、大臣が午後出席されぬと困りますので、大臣から大切なところを承っておくわけですが、この合理化法案は御承知の通りこそ、通商産業大臣、どうも石炭合理化といふ合理化の一一番やらなければならぬ痛いところに触れておらぬよりな気がするのです。ということは、これは例で二回改正するわけですが、これは例

提といたしております。

○阿部竹松君 その次に、大臣が午後出席されぬと困りますので、大臣から大切なところを承っておくわけですが、この合理化法案は御承知の通りこそ、通商産業大臣、どうも石炭合理化といふ合理化の一一番やらなければならぬ痛いところに触れておらぬよりな気がするのです。ということは、これは例で二回改正するわけですが、これは例

提といたとしております。

理化ができて非常に安い石炭が出せることで、上下を別々の鉱業所が掘つておるという現状である。これを真中一本縦坑をおろせば簡単に一ヵ所で石炭を搬出できる。そうしますと、五億円も十億円もかかる縦坑を、こつちは三井さん、こつちは三菱さんといふことでなくして、一元化して一本の縦坑で、これをやらなければ通産大臣、とうてい完全な石炭産業の合理化といふものはあり得ないというように考えておるわけなんですが、これは誤りですか、どうですか、大臣の御所見を承つておきたいと思います。

○國務大臣(池田勇人君) お話の点は、毎度承つておるところでございまするが、私は、やはり鉱業権の侵害その他、個人会社の権利を、國の目的のために侵害するといふふうなことは、なかなかできないことであるのであります。

ただ、業者が合同してやるといふことにつきましては異存はございませんが、ただいまのところ、各会社が一応の計画を立ててやつていくと見ていくよりほかはない。で、お話をよう

ます。

○國務大臣(池田勇人君) お話の点

は、毎度承つておるところでございま

すが、私は、やはり鉱業権の侵害そ

の他、個人会社の権利を、國の目的の

ために侵害するといふふうなことは、

なかなかできないことであるのであります。

ただ、業者が合同してやるといふこ

とにつきましては異存はございません

が、ただいまのところ、各会社が一応

の計画を立ててやつしていくと見て

いくよりほかはない。で、お話をよう

ます。

○國務大臣(池田勇人君) 先ほどお答

えした通りに、各企業家が、自分のと

ころができるだけ合理化して開発して

いくことが適当であると考えております。

○阿部竹松君 それはあれですか、政

府が行政的に指導するとか、そういう

ことがあります。従つて片方は、日鉄鉱業はそ

こへ縦坑を作るのだ、三井鉱山はこう

やる、勝手々々にこらやるわけです。

これが鉱区が統合されておつたら、大

きなビットをこうして——北海道の赤

平に行つても、北海道炭礦汽船あるいは住友鉱業、明治鉱業と、炭鉱がたくさんある、こつちも五万トン、こつちも五万トン、こつちも三万というふうに、そこら辺に乱立しているわけであります。この鉱区を整理統合して一本の縦坑をおろせば、これはいつも簡単に合

理化ができる。しかし、フランスは保守党の天下で資本主義社会である。従つて、これは通商産業大臣に、いかにも一方的にやるということを前提に、それをやることは、資本主義社会では個人の所有権をみな取り上げてやれといふことは申し上げませんよ。しかし、いかにどう考へても、不合理なんです。鉱区の交換であるとか、整理統合、これをやることは、資本主義社会であつて、これはできるわけなんですよ。だから、あなたは差しつかえないとおっしゃるけれども、全部差しつかえるようなところにしか、もう鉱区が残つてお

らない。一ヵ所だけほんと切り離されたところに、中小企業が明治か天保時代に掘つた炭鉱が残存しているにすぎないので、もうおそらく通産省にある鉱区の整理統合の面を見ても、現

在残つているあらゆる会社が、そこに石炭産業の合理化は、いかに口をひもとけば合理化人々と言つても、達成しないといふふうに考えているのですが、こういう点は、いかかでしようか。

○國務大臣(池田勇人君) 鉱区が非常に乱れて、これは全体から見て統合した方がいいという場合につきましては、これは通産大臣の勧告権はござります。

しかし、今お話の通りに、接近しているから一つにしろといふふうなことを言う前に、各企業が、自分の發意で合理化をする。また企業全体としてお話しのような悪い山はやめて、新しい山に力を入れていく。こういうふうなことにつきましては育成していく必要があります。今度の合理化につきましても、一般炭鉱の整理と同時に、各

会社ごとに廃山の計画を立て、また振興開発の計画を立て、おののおの自分

のところの合理化をはかつていくことをわれわれ期待し、またそれを実行します。

○阿部竹松君 しかし、今の考え方でいいといふふうになれば、私どもとしては、とうてい完全な合理化といふものではない、枝葉末節な、ほんそろこ

う張りの合理化法案であつて、二十億の金を出してもさいせん申し上げた通

おいては、あつちにもこつちにも、五百もある炭鉱が四分の一あるいは三・五くらいにすつかり整理統合して、一切、一錢も残らぬという状態に

ならないのですから、これは完全な合理化

としても、私個人としても主張するわけですが、しかし通商産業大臣——今は保守党の天下で資本主義社会でもなければ共産主義国家でもない。そういうところでも完全に政府の行政指導で考へられてはいるわけですか。

○國務大臣(池田勇人君) 鉱区が非常に乱れて、これは全体から見て統合した方がいいという場合につきましては、これは通産大臣の勧告権はござります。

しかし、今お話の通りに、接近しているから一つにしろといふふうなことを言う前に、各企業が、自分の發意で合理化をする。また企業全体としてお話しのような悪い山はやめて、新しい山に力を入れていく。こういうふうなことにつきましては育成していく必要があります。今度の合理化につきましても、一般炭鉱の整理と同時に、各

会社ごとに廃山の計画を立て、また振興開発の計画を立て、おののおの自分

のところの合理化をはかつていくことをわれわれ期待し、またそれを実行します。

○阿部竹松君 しかし、今の考え方でいいといふふうになれば、私どもとしては、とうてい完全な合理化といふものではない、枝葉末節な、ほんそろこ

う張りの合理化法案であつて、二十億の金を出してもさいせん申し上げた通

おいては、あつちにもこつちにも、五百もある炭鉱が四分の一あるいは三・五くらいにすつかり整理統合して、一切、一錢も残らぬという状態に

ならないのですから、これは完全な合理化

毒な方々につきましての措置につきましては、労働省と十分連絡をとりまして、御承知の通り予算並びに法案の措置をとつておるのであります、先般の臨時国会から始めまして。

り持つてくるという政策で、
単なる失業対策だといふ
は、私はやっぱり政府の政
が足りないような気がする
ですから具体的に、私は大困
でなしに、それをどうする

り持つてくるという政策でなくとも、

とを考えて、過産省としては計画を立

が、大体どういうことで下げるのか?

それ以外に開發銀行からの借り入れ
百十億円、二、三、一九二〇

とを考えて、通脇者としては計画を立てておるのであります。

○阿部竹松君 千数百億の金を出すといふことなんですが、二十億円といふのは、これだけのこの法案についてであるが、千数百億の金を出す——僕の聞き違ひからしませんけれども、今

が、大体どういうことで下げるのかうかうか、もう少し具体的な話を承っていただきたいと思います。

それ以外に開業銀行からの借り入れ
市中銀行からの借り入れ、それに加う
るに政府が三十八年までに百六十億円
程度の財政資金を出していく、その
しょっぱなが二十億円で、これは事業
団を通じて貸し出すわけでございま
す。

なお政府におきましての労働政策のみならず、われわれといたしましては、関係業者、各炭鉱経営者に対しまして、自分らの範囲内で、できるだけの離職者に対して職を見つけるよう、また、関係会社のみならず財界全体として、これが対策を講ずるよう、懇意いたしております。

○阿部竹松君 という大臣の御答弁なんですが、現実問題は、そう簡単でないわけなんです。

ということは、今問題になつていて、三井三池等におきましても、これは大

○國務大臣（池田勇人君） 先ほどお尋ねされた如きの如く、簡単なお答えでござらうなんですが、それを承っておきたい。
し申し上げましたごとく、さきの臨時国会で離職者の対策を講じまして、これによつて実行いたしておるのでございます。話を十万人首を切るのだから、そういう、そう大きいことでなくして、私は将来離職される人は中小と大手を通じまして六、七万人と考えております。九万とか十一万というのは、ございまして、今後におきましては、

○國務大臣(池田勇人君) 今後炭鉱の開発に携つて、いくものは、各社のいわゆる償却予定額が多分七百数十億、それから銀行からの借り入れが五百億円、それから三十八年度までに政府がただいま予定いたしておるもの、今年度は二十数億円でございますが、全体では百五十億ばかりを予定いたしておるのである。これが新坑の方に向へられる金額であるのであります。しかふ。か。
時時品
なまざせられまぞ

通じてやるのでなくして、大臣のおしゃる金額は、各会社々々が自分の持てる銀行なり、あるいはほかの政府手を経ないで、自分の独自の力で融資を受ける金額も含んでいるわけですか。

○阿部竹松君 その点はわかりましたなが
き て 出 中 申 持 の 資 す
が、そこで、お尋ねしたいことは、そ
の四百円の中身はわかりましたが、こ
れは局長でもけつこうですが、炭鉱業
者たる諸君が言つておる八百円の下ば
られるであろうといふ計畫書を、これ
は大まかでけつこうですかからお尋ねし
たいのと、もう一つは、その通商産業
大臣が十一万人くらいということには
ならぬだらう、まあ五万か六万だらう
というお話をしたが、それをその通り
と承つて僕としても……。

臣御承知の通り、あそこは、日本で一番失業者のいるのが福岡県で、福岡県の中で、一番失業者の多いのは、今争議をやっている大牟田市なんです。そこには五千人も六千人も失業者がいる。日本一である。そういう現実を見ているのであるから、やめていきなさいと言わいたら、労働者がますます怒るのは、これは当然のことなんです。従いまして、大臣のお話の通りにやつて、ればいいけれども、なかなかそうちまでもういいのないから、私ども心配しているわけなんですね。

私は六万五千人ぐらいと見ておるのであります。従つて離職者に対しましては、臨時の就労対策とかあるいは職業辅导等離職者の予定者が、これにはまつてあります。しかもそれと別に、先ほし申し上げましたように、関係者の方離職者の対策を講じてもらい、また、世界全般としても、一つお考え願いたいということをおわれわれ申し出でておるであります。

でくぐり時々のいとで財とを考えて、千二百億円といふことを考
えておる。
しかもそのうちには、流通面においても今まで各成績が輸出を振立て
てらどんと稼動していく。こういうことを考慮して、千二百億円といふことを
考えておる。そこでだけ下げられるか、そりとしてどういうふうな流通面の改善策を講ずることも、ただいま検討いたし
ておるのであります。

○阿部竹松君 池田さんが大臣になつてから、検討中々々であるといふことで、何度もしつこく、きわめられるは

まして検討中と申しましたのは、これは北海道から石炭専用船を作つて持つてくるか、また若松、唐津、刈田のどちらも、それによつてやるか。流通につきましては、今石炭関係の委員会に諮問し研究を頼つておるのでござりますから、検討と言つておるのであります。私は政治家として検討で迷ひうとは思ひませんが、きまらないものをおこだといふことは言えませんで、申し上げておる次第でござい

○國務大臣（池田勇人君） 五万とは云ひません、六、七万と云いました。おまけに、六万と言つたのです。

○阿部竹松君 ですから、僕は五万か六万と言いました。

○國務大臣（池田勇人君） これは、ほつべきりしてもらわぬと困りますがらね。

○阿部竹松君 そういう話を受けたので、おさらへそれが人間が、石炭燃焼業員でなくなるということになれば、よもや昨年できた撲滅会法だけでは、とても助かるということは、通商産業

それでしつこくお尋ねするわけなんですが、やはり具体的に、これを一体どうしようか……。話を聞くところによると、これは十一万人首切ると言っているのですが、そんなに多量の人があれをされるかどうか別として、それをどこに収容するか。十一万人そつく

円ぐらい出して千二百円下げるとかうようなお話をございますが、二千円だけの問題でいいてるのじゃございません。今後三十八年までに千数億円の金を入れる、しかもまだ稼働していない、二、三年前からやつてお縄坑も動き出す、こういう全般的の

い
さ
百
億
と
る
し
し
れ
どお尋ねしているのですが、検討中ト
いうことで、検討しておるから答弁が
できないというのであるならば別問題
ですけれども、いい、悪いは別にい
しまして、三百二百円下げるなら下げる
と、それはいいでしよう。従つて、日
前、局長から御答弁をいただきましょ

ましては、先ほど申し上げましたこと
く、各会社の償却によって、浮いて
る償却引当金によってやるのが七百億
十億、そして開発銀行あるいは関
の銀行から借り入れるのが四百億
億——五百億になるそうです。これ
今度炭鉱会社自身が償却の分と、ま

大臣といえどもおつしやらないと思ふ
くので、もう少し労働省とでもお話ししま
いをなさつたその内容でも一とおりす
るかといふことを承りておきたいと申
うのですがね。

は、先ほど来申し上げたわけでありりますが、まず三十三年度の送炭可能原価額が四千七百二十五円であつたわけあります。これを内訳で申しますと、物販費が九百五円、労務費が二千四百三十七円、経費が千百三十七円、それからいろいろな償却が三百五十七円、控除額が二百二円、本社費が二百三十三円、支払い利息が百四十五円、そのほかに副産物の売上高といつて、逆に控除する部分がやはりあります、出炭総原価が四千六百四十五円、山元の消費費、山元でたきますものを差し引きまして、外へ送り出すものの、送炭可能原価が四千七百二十五円ということになつておるわけであります。

これは、先ほど申し上げました切羽の工数が大体三〇・一あつたわけあります、この三〇・一を機械化することで二二に減らす。掘進の一五・七を一〇・二に、維持管理の一七・一を一〇・二に、運搬の一五・四を九・一に、坑内一般一八・九を一二・一にすることを一〇・二に、運搬が五・二から一・三に、進炭が五・一から二・六、その他が坑外関係で二〇・一が九・七ということで、トータル三〇・三が一三・六。それでござりますと、最終のグランドトータルが二六・二になります、本社関係、いろいろな事務関係三三・五を九・六というごとにいたしまして、それに付帯事業、起業関係といふものを全部トータルいたしまして、いろいろ計画が立てられておるわけですが、ございますが、この結果、大体物販費が九百五円から六百六十三円に、

労務費が千九百十七円に、経費が十二
円に、償却が三百七十二円に、控
除額が百八十二円に、本社費が百六
五円に、支払い利息が百五十六円にと
いうことで、出資総原価が三千七百四
十二円に下がるわけでございます。
で、その際の山元を除きました送炭
可能原価は三千七百九十九円、大体、こ
れが八百円というときの会社の方で考
えておりましたコストの低下状況でござ
いますが、これを非能率炭鉱の整理費
を促進するということと、高能率炭鉱の整
理費を作ることで、一番コストの高い部分
の作り方を急ぐということをやる結果
が、大体送炭可能原価が三千六百円程度
になりますかと、こう思われるわけであ
ございまます。そこで約二百円下がります
して、あと流通面の合理化その他で二
百円下げるということで一千二百円下げ
たいというものが、合理化の一応のわ
れの計画でござります。

ことで四千人、公共事業への吸収で一千七百人、それから職業訓練所、これは御承知のように大体訓練所を卒業しますと、ほとんど百パーセント就職しておるわけでございますが、この職業訓練関係で六千人、それから炭鉱離職者の緊急就労対策事業、昨年の臨時国会で創設せられましたこの制度で七五百人、それから鉱害復旧事業、これはやはり昨年から非常にふやして三百人というところで、こういたしますと、大体二万七千人程度になるわけですがございますが、あと四千人はかりのものは、一般失業対事業で吸収するといふことで、一応三十四年度からの失業者十五年度に離職のやむなきに至つて、しかもその中で対策を要する分といふものを合わせました人數に対して一応政府といいたしましては、労働省、通産省並びに関係各省が、全部協力いたしまして、今のような吸収計画を立てたわけをございます。

○栗山良夫君 関連して。私も、石炭の合理化の問題は、いずれ日を改めていろいろお尋ねしたいと思っておりますが、その前に、石炭の合理化のやはり一番基本点が、この法を審議するときに具体的に明らかにならないといふと、せつからこういう措置を講じましても、結果においては、絵にかいなむちに終るということになつては、一石炭企業の不幸であるばかりでなく、日本の経済界としても非常に不幸なことになりますので、そういう点を明確にしたいと思いまして、従いまして、その意味で、以下申し上げまするよくなことが、十分に資料的に提出を願つて御説明いただけるかどうか、その点をお尋ねしたいと思います。

料的にまとめて貰わざるならば出していただきたいということがあつた。それから、もう一つは、先ほど大臣もおっしゃいましたが、合理化のためには、いわゆるあなたの手を使つて金を集めるのだ、手この手を使って金を集めます。それで、いろいろ常識的に伺つておるところ、おおそらく二千億円ぐらいの資金が必要だ、いうことが一つ問題だと思う。それで、資金需要の非常に旺盛な今日におきまして、今の千二百円の炭価引き下げを目標に進んだ場合には、はたしてそれで、液体燃料と対抗できるかどうか、そこが、そこが明確になつていないので、そういう企業に対し、今の金融機関が、膨大な資金に対して手当をするかどうか、こういふ疑問として残るわけであります。この点も一つ明確にしてもらいたい。具体的にどういう手合にして資金を集められるのだということですね。

それから、最近ちらほら工業新聞等にも出でておりますが、石炭企業は、企業立て直しのためにはLPGその他あるいは化学工業等を含めまして関連事業と申しますが、付帯事業といふものに進出をして、石炭工業の経理面の再建に乗り出したいという動きがたくさんあります。

そういたしますと、そういうと、そういう方がだけの合理化ですか、それだけの金が要つて、しかも資金手当といふもの非常に困難だと私は見ている。それ

にさらに、そういう仕事に要する資金といふものは、どうして出てくるのか、そこには非常に問題を一つ持つている。

それから、第四点は、先ほど御質問の中もちょっとしたところを述べたが、國をあげて石炭の合理化をやることであれば、雇用の問題もとよよりトップ・レベルで配慮をしなければならない問題であります。そういうふうとあれば、今の完全な私企業であり、私有財産的な扱いを受けておるこの石炭企業そのものを、やはり国民の前にガラス箱に入れて示す必要があるのではないか。企業そのものは、あくまでもカーチンの中に包んでおいて、そうして、必要なものだけ国が手を差し伸べる、そういうことでは、やはり国民の立場からすれば、ちょっと工合理解しにくい点がある。そういう立場に、これは強要をするということは、現在の日本の経済体制からいえばできないかもしだれぬが、鉱業権者の方は、それくらい裸になり得る状態にあるのかないのか、裸になって石炭企業といふやうのを一応投げ出すといふ言葉はほんかしいですけれども、これは地下資源をやつていかなければならないから、あらゆる機置を国が一つ応援せられたいと、その源でありますから、それを日本の産業に貢献させていく。今ではとても企業をやっていかなければならないから、こればかりは自分たちには、ガラス箱の中に入れてお目にかけましようと、そこまでおりてこられないというと、これはなかなかやりにくい問題ではないか。まことに千二百円下げた、そのとき、また重油が下がった。まあ、その次にそな

じゃ、もう一へん国が手を打つてくれ
といふやうなことになつた場合、その
ときには、私は国民はもう協力できな
くなるだらうと思うのです、今度は目
づかみで見守ることにござる。

を「ふつて協力するにしても、だから、そういう意味で、今四つほど基本点を申し上げましたが、そういう問題を専門的に研究なさった通産省あります。そういうものを当委員会に、ぜひ提示を願いたい。こういう工合に物件を分析されて結論をお持ちだと思思います。そういうものを当委員会に、ぜひ提示を願いたい。」
○政府委員(樋詰説明君) ちよつと……。必要資料は、これはできるだけ作って提出するということにいたしかねないと思いますが、まず第一点の原油あるいは重油の価格の推定といふのは、これは商業合理化審議会のエネルギー部会というものが、通産省に前からお設けられておるのでございますが、そこで検討いたしましたときの数字が、大体現在九十七銭程度が、今後四年ぐらいの間に九十銭程度に下がるであろうということをきめているわけでござります。これは将来のことですが、いままでの、これは、こういう理由だから、こうなるといったことはないのではないかとございまして、各方面の方々がずっと御検討なさった結果、大体三十八年ないし四十二年といふことを考えた場合に、九十銭——九十七銭程度をしているのが、九十銭ぐらいにならうと見方じゃないかといふような御判断下をしていただいておりますので、それを一応、われわれとしてはものせんにしたわけでございます。

のまゝ、どうも石炭よりも若干下つ下げ
るというのは、これは石炭の値段と見
合いながら下げているといったよ
うな傾向等もございますので、大体あ
る程度高く売つた方が、これはいい
わけでござりますので、重油の方は下
げる余地は確かにあるかもわかりませ
んが、今までの傾向は、石炭の値段を
見ながら、メリットその他を換算する
と、重油の方が得だという程度のことこ
ろまで大体値段を維持するといふよう
な格好もござりますので、今後、国際
不況カルテルという、そういうような
ものと、それから新しくいろいろな民
族資本の石油というものの勢力関係
がどうなるかということによって、若
干違うかもわかりませんが、一応わ
れどいたしましては、石油の方も、
石炭の合理化の伸展の度合いを見なが
ら、いろいろな対策をすべきじゃない
か、さしあたりの石炭は、九十銭とい
うものを目標に合理化を進めていきた
い。御承知のように、石炭は従来価格
が非常に割高であるということと、供
給が安定を欠いているということとか
ら、非常にお客さんからきらわれて参
りましたので、もしこの千二百円のの
引き下げ、これは石炭にとって非常に
に容易ならぬ困難なことでござります
が、その困難をも効果的協力、金融関
係事業者の協力のもとに達成すること
ができるということになりましたならば、
これはずのとき、若干割高とい
ることでも、やはり安定したエネルギー
を確保したいといったような気持ちか
ら、お客様の方も、今の石炭に対する
ような風当たりといふことは、相当
に緩和されるだろう、やはりその際に

それから資金融機関の第二点でございますが、実は、これも産業合理化審議会の資金部会、これは関係各金融機関の方々も、皆さんお入りになつてやつておるわけでござりますが、大体資金部会では、御了承をいただいております。ただ現実の問題として、非常に一般金融機関が金を出すといふことが大体難しい、渋るという点は考えられますが、そういうこともありますたために、この際、今御審議いただいております法律によつて、新しい特別貸付金の制度を創設して、将来炭石の中核となり得ると思われるような高能率の炭鉱につきましては、政府資金を出すで、その政府資金を一種の誘い水といふようなものにも使うことによりまして、民間資金を誘導していくといつた金確保の点、これは確かに一番大切の点でございます。

政府といたしまして、今後できるだけPR等もいたし、関係金融機関に努力を求めるということにいたしまますが、今回の特別貸付金制度を活用するということによりまして、できるだけ所期の目標を確保していきたいと考えております。

それから第三点の付帯事業の関係でございますが、これは大体付帯事業といふ形でやつているのが多いわけでござります。別会社でございまして、これは

非常に皮肉なことでござりますが、これは笑い話程度のこところで、苦笑してゐる経理部長なんかもおるわけござりますが、石炭会社が石炭に使ひながら金を貰はぬけれども、まさかこれは、伊系会社がセメントに使うのだ。あるいは船に使うのだといっておいで、炭鉱につき込むんじゃないでしょうな、といったようなことを言つてゐるような、金融機関の、冗談を言つてゐる人もおるぐらいで、実はこういう付帯事業の方が、金が借りやすいといふのが現状の格好になつておるのでありますて、ただ今まで、ころ大きくなつて、新聞にははでな一部のものが出ておりましたが、そう大きな付帯事業は、実は今やつてあるのはございませんで、セメント関係あるいは船関係あるいはガス関係といらあたりに、投資しているといったような実態でござります。あるいは一部不動産を持っているところが、不動産だけ切り離して、別会社にした。しかしこれは、自分のところから離職する人々を、むしろそういう新しいほかの用途に吸収しようといふような計画で立つてゐるのが大部分のようございまして、石炭が金を借りにくくいのに、ほかのところまで、とても手が回らぬじやないかという点は、まずは御心配ないというふうに申し上げていいのじやないか、こういうふうに考えております。

化をすみやかに達成して、日本産業の基盤を確立するに役立つように、できるだけ迅速に、そういうことがなるようなどいことを目的にやっているわけでございまして、これはあくまでも会社のやはり体質、石炭企業自体の体質改善ということに資さなければならぬと思われますので、償却等も普通償却のみならず、十分な特別償却の制度が認められるものについては、特別償却までやって、将来の変動等にたえ得るだけの体質を強健にした上でないと、配当はしてはいかないといった趣旨の制限は加えるつもりであります。

そういう十分な経理をやり、払うべきものは全部払い、積み立てるものは積み立てるということをやつた上でないと、みだりに社外流出を認めない。このために必要な経理監査は、政府でも行なうということを建前にしておりますので、大体この御趣旨の線に沿いまして、十分に経理監査は進めていきたいといつたように考えております。

○栗山良夫君 今の点はいずれ、もう少し詳しく述べたいしますが、局長の今のお話の中で、もう一べん反論といふわけじゃありませんが、言葉を返しておきたいのは、あなたたの言葉の中に、資金確保の問題で、関連事業の方は借りやすい、それなら心配要らないとおっしゃったのですが、私は、心配するのもしないとも申し上げていいので、関連事業に金が出て、本体の方に出ない状態になつてゐるのが問題だと言つているのです。それは、まあ

郝迦に説法ですけれども、資金といふものは、採算と利潤を求めていくわけですからね。本体の方にその可能性がない、関連事業の方に、その可能性が大

だといふことは、そちらに流れることがないことを指摘しているわけです。

そういう意味で、安直にものを並列的に考えないようにしてもらいたいといふことが一つ。

それからもう一つは、千二百円の炭価引き下げについて、液体燃料はどうかといつて、私がお尋ねいたしましたのは、これは今の日本の液体燃料といふのは、非常に何といいますか、へんな価格体系で、ガソリンの方が安いくて、重油の方が高いのです。こ

ういうばかんな価格構成というものは、実際ないわけです。ほんとうからいえば、ガソリンが高く、重油が安いなければならない。ところが重油の

方は石炭との見合いで高くなつてゐる。しかし石炭を保護するところと下がります。だからその裸の値段といふものを、一べん示しても

言つては、ガソリンが高くて、重油が安いといつたよろしくなればならない。ところが重油の

方には石炭との見合いで高くなつてゐる。しかし石炭を保護するところと下がります。だからその裸の

値段といふものを、一べん示しても言つては、ガソリンが高くて、重油が安いといつたよろしくなればならない。ところが重油の

方には石炭との見合いで高くなつてゐる。しかし石炭を保護するところと下がります。だからその裸の値段といふものを、一べん示しても言つては、ガソリンが高くて、重油が安いといつたよろしくなればならない。ところが重油の方には石炭との見合いで高くなつてゐる。しかし石炭を保護するところと下がります。だからその裸の値段といふものを、一べん示しても言つては、ガソリンが高くて、重油が安いといつたよろしくなればならない。ところが重油の

方には石炭との見合いで高くなつてゐる。しかし石炭を保護するところと下がります。だからその裸の値段といふものを、一べん示しても言つては、ガソリンが高くて、重油が安いといつたよろしくなればならない。ところが重油の

方には石炭との見合いで高くなつてゐる。しかし石炭を保護するところと下がります。だからその裸の値段といふものを、一べん示しても言つては、ガソリンが高くて、重油が安いといつたよろしくなればならない。ところが重油の